

Институт законодательства и сравнительного правоведения
при Правительстве Российской Федерации

ПРАВО ТЕХНОГЕННОЙ ЦИВИЛИЗАЦИИ: СОВРЕМЕННЫЕ ТРАНСФОРМАЦИИ И ВЕКТОРЫ РАЗВИТИЯ

*Материалы Международной студенческой
научно-практической конференции
(Москва, 24 октября 2019 г.)*

Москва
2021

УДК 34
ББК 67.02
П68

П68 Право техногенной цивилизации: современные трансформации и векторы развития: материалы Международной студенческой научно-практической конференции (Москва, 24 октября 2019 г.) / Ю.Н. Кашеварова, И.А. Шулятьев, Э.К. Сайфуллин. — М.: Институт законодательства и сравнительного правоведения при Правительстве Российской Федерации; "ИД "Юриспруденция" 2021. — 222 с.

ISBN 978-5-9516-0896-3 (online)

Перспективные концепции развития права в условиях техногенной цивилизации не отменяют, а наоборот, актуализируют исследование отдельных проблем правового регулирования современных технологий. В данном сборнике материалов Международной студенческой научно-практической конференции «Право техногенной цивилизации: современные трансформации и векторы развития», включающем работы молодых исследователей, представлен широкий диапазон юридических тем, от общетеоретической проблематики развития права в условиях цифровых технологий до вопросов прав человека в условиях техногенной цивилизации. На всех представленных материалах виден отпечаток молодого задора и желание сказать свое собственное слово в юридической науке по тем проблемам, исследование которых прокладывает дорогу в будущую цивилизацию конвергентных технологий. Знакомство с ними укрепляет веру и убежденность в том, что будущее не только за передовыми технологиями, но и за профессионалами-юристами, которые создадут для человечества комфортную правовую реальность.

УДК 34
ББК 67.02

Корректор:

М.В. Дудаева — специалист отдела
научного обеспечения деятельности секретариата
делегации Российской Федерации в Европейской комиссии
за демократию через право (Венецианской комиссии)
Института законодательства и сравнительного правоведения
при Правительстве Российской Федерации.

© Институт законодательства
и сравнительного правоведения при Правительстве
Российской Федерации, 2021

ISBN 978-5-9516-0896-3 (online)

The Institute of Legislation and Comparative Law
under the Government of the Russian Federation

LAW OF TECHNOGENIC CIVILIZATION: MODERN TRANSFORMATIONS AND DEVELOPMENT VECTORS

*Materials of the International Student
Scientific and Practical Conference
(Moscow, October 24, 2019)*

Moscow
2021

Law of Technogenic Civilization: Modern Transformations and Development Vectors: Materials of the International Student Scientific and Practical Conference (Moscow, October 24, 2019) / Y.N. Kashevarova, I.A. Shulyatyev, E.K. Sayfullin. — M.: The Institute of Legislation and Comparative Law under the Government of the Russian Federation, 2021. — 222 p.

ISBN 978-5-9516-0896-3 (online)

Perspective concepts of the development of law in the conditions of technogenic civilization do not cancel, but on the contrary, actualize the study of individual problems of legal regulation of modern technologies. This collection of materials of the International Student Scientific and Practical Conference "The Law of Technogenic Civilization: Modern Transformations and Vectors of Development", which includes the work of young researchers, presents a wide range of legal topics, from general theoretical problems of law development in the context of digital technologies to human rights issues in the context of technogenic civilization. All the materials presented show the imprint of a young enthusiasm and a desire to say their own word in legal science on those problems, the study of which paves the way to the future civilization of convergent technologies. Familiarity with them strengthens the belief and conviction that the future is not only for advanced technologies, but also for professional lawyers who will create a comfortable legal reality for humanity.

Proofreader:

M.V. Dudaeva — specialist of the Department of Scientific Support of the Secretariat of the Delegation of the Russian Federation to the European Commission for Democracy through Law (Venice Commission) of the Institute of Legislation and Comparative Law Under the Government of the Russian Federation.

СОДЕРЖАНИЕ

<i>А.Я. Капустин</i> Предисловие	15
--	----

1. МЕЖДУНАРОДНОЕ СООБЩЕСТВО В ПОИСКАХ ОТВЕТОВ НА ВЫЗОВЫ ЦИФРОВИЗАЦИИ

<i>Д.А. Абдиева</i> Право в условиях развития цифровых технологий: теоретико-правовой аспект	18
<i>В.Р. Авхадеев</i> Международно-правовое регулирование охраны окружающей среды Арктики от техногенного воздействия: проблемы развития	23
<i>А.М. Андреева</i> Кибербуллинг как угроза безопасности несовершеннолетних в сети «Интернет»	29
<i>В.Ю. Артемов</i> Обеспечение кибербезопасности и противодействие киберпреступности: опыт Австралии	34
<i>М.В. Дудаева</i> Правосубъектность искусственного интеллекта: вопросы концептуализации	39
<i>Е.А. Зобова</i> Сравнительный анализ правового регулирования робототехники в России и Европейском союзе	47
<i>С.Н. Лобурёв</i> Роль российских органов добровольной (беспорной) юрисдикции в условиях цифровизации	52
<i>Ю.П. Мичурина</i> Использование цифровых финансовых технологий: в России и за рубежом	57

Содержание

Д.М. Никитаев

Право на свободу совести в условиях техногенной цивилизации: проблемы и перспективы	63
--	-----------

А.Е. Помазанский

Роль государства в проведении геномных исследований и использования их результатов	68
---	-----------

П.В. Савищев

Общество XXI века: критика искусственного разума	74
---	-----------

Э.К. Сайфуллин

Будущее международного космического права	80
--	-----------

И.Д. Санченко

Юридическая ответственность за причинение вреда роботом	87
--	-----------

М.В. Слободянюк

Правовое регулирование интернета вещей	92
---	-----------

О.А. Терновая

Правовое регулирование электронной торговли в Европейском союзе	97
--	-----------

Д.Г. Тринитка

Свобода правового выбора в цифровую эпоху	102
--	------------

З.А. Чашина

Электронная личность как основа гражданско-правового статуса носителя искусственного интеллекта	108
--	------------

Д.В. Шалапутина

Право как ценность	113
---------------------------------	------------

2. ЦИФРОВИЗАЦИЯ ЮРИДИЧЕСКИХ МЕХАНИЗМОВ: НАСТОЯЩЕЕ И БУДУЩЕЕ

М.С. Бурьянов

Права человека в сетях техногенной цивилизации	119
---	------------

Д.Б. Велиулова

О балансе частных и публичных интересов в праве на забвение в условиях цифровизации	126
--	------------

<i>А.В. Винеццева, Д.А. Гаранин</i> Перспективы и риски использования искусственного интеллекта в судебной системе Российской Федерации	131
<i>А.Ю. Волков</i> Цифровой банкинг в современных условия: правовое регулирование в современной России	137
<i>Д.С. Гвоздецкий</i> Перспективы цифровизации ведомственного нормотворчества, осуществляемого федеральными органами исполнительной власти	142
<i>О.О. Журавлева</i> Права налогоплательщиков в цифровую эпоху	146
<i>А.Л. Калинина</i> Проблемы обеспечения информационной безопасности деятельности адвоката и адвокатская тайна в период становления цифровой экономики	151
<i>Ю.А. Коршунов</i> Использование видеоконференцсвязи при обеспечении доступа к правосудию	158
<i>С.П. Кубанцев</i> Цифровые доказательства в уголовном процессе США	163
<i>Ф.А. Леценков</i> Правовые аспекты автомобильной телематики за рубежом (на примере ФРГ).....	170
<i>Т.Д. Оганесян</i> Защита данных в эпоху «big data»	175
<i>А.А. Пушкина</i> О развитии конституционных ценностей в эпоху цифровизации.....	179
<i>С.С. Разумов</i> Делегализация и дефискализация транспортных услуг посредством интернет-агрегаторов как угроза сбалансированности бюджета.....	186
<i>Г.В. Фецулов</i> Основы правового обеспечения кибербезопасности образовательных организаций	192

Содержание

В.Ю. Хлапотин

Правовое регулирование робототехнических систем с элементами искусственного интеллекта как квазисубъектов гражданско-правовых отношений	196
--	------------

А.И. Холикова

Цифровизация справочно-правовых систем: перспективы развития	202
---	------------

А.В. Чайка

Институт лицензирования и технологии блокчейн	208
--	------------

И.А. Шулятьев

Международное право и формы научно-технического сотрудничества	214
---	------------

TABLE OF CONTENTS

<i>A.Ya. Kapustin</i> Preface	15
---	----

1. THE INTERNATIONAL COMMUNITY IN SEARCH OF ANSWERS TO THE CHALLENGES OF DIGITALIZATION

<i>D.A. Abdieva</i> Law in the conditions of the development of digital technologies: theoretical and legal aspects	18
---	----

<i>V.R. Avkhadeev</i> International legal regulation of the environmental protection of the Arctic from technogenic influence: problems of development	23
--	----

<i>A. Andreeva</i> Cyberbullying as a threat to the minor's security on the Internet	29
--	----

<i>V.Y. Artemov</i> Cybersecurity and countering cybercrime: Australia's experience	34
---	----

<i>M.V. Dudaeva</i> Legal personality of artificial intelligence: conceptualization issues	39
--	----

<i>E.A. Zobova</i> Comparative analysis of legal regulation of robotics in Russia and the European union	47
--	----

<i>S.N. Loburev</i> The role of the Russian bodies of voluntary (non-contentious) jurisdiction in digital conditions	52
--	----

<i>Y.P. Michurina</i> The use of digital financial technology in Russia and abroad	57
--	----

Table of contents

D.M. Nikitaev

The right to freedom of conscience in the conditions of technogenic civilization: problems and prospects	63
---	-----------

A. Pomazanskiy

The role of state in conduction of genomic researches and the use of their results	68
---	-----------

P.V. Savishchev

Twenty-first century society: critique of artificial intelligence	74
--	-----------

E. Sayfullin

Future of international space law	80
--	-----------

I. Sanchenko

Legal liability for causing damage by a robot	87
--	-----------

M. Slobodyanyuk

Legal regulation of the internet of things	92
---	-----------

O.A. Ternovaya

Legal regulation of electronic trade in the European Union	97
---	-----------

D. Trinitka

The freedom of legal choice	102
--	------------

Z.A. Chashina

Electronic personality as the basis of the civil legal status of artificial intelligence carrier	108
---	------------

D.V. Shalaputina

Right as a value	113
-------------------------------	------------

2. DIGITALIZATION OF LEGAL MECHANISMS: PRESENT AND FUTURE

M.S. Buryanov

Human rights in the networks of man-made civilization	119
--	------------

D.B. Veliulova

About the balance of private and public interests with regard the right to be forgotten in the conditions of digitization	126
--	------------

<i>A.V. Vinevtseva, D.A. Garanin</i> Prospects and risks of using artificial intelligence in the judicial system of the Russian Federation	131
<i>A.Yu. Volkov</i> Digital banking in modern conditions: legal regulation in Russia.....	137
<i>D.S. Gvozdetsky</i> Prospects of digitalization of departmental rulemaking carried out by federal executive authorities.....	142
<i>O.O. Zhuravleva</i> Taxpayers' rights in the digital era	146
<i>A.L. Kalinina</i> The problem of information security activities of the lawyer and attorney-client privilege during the formation of the digital economy	151
<i>Y.A. Korshunov</i> Using video conferences in accessing justice.....	158
<i>S. Kubantsev</i> Digital evidence in criminal procedure of the USA.....	163
<i>F.A. Leschenkov</i> Legal aspects of automobile telematics in foreign countries (upon German experience)	170
<i>T. Oganesian</i> Data protection in the era of «big data».....	175
<i>A.A. Pushkina</i> On the development of constitutional values in the era of digitization	179
<i>S.S. Razumov</i> Delegalization and defiscalization of transport services through internet aggregators as a threat to budget balance.....	186
<i>G.V. Fedulov</i> Fundamentals of educational organizations cybersecurity legal provision.....	192

Table of contents

V.I. Khlapotin

Legal regulation of robotic systems with elements of artificial intelligence as quasi-subjects of civil law relations	196
--	------------

A.I Kholikova

Digitalization of legal reference systems: advantages and disadvantages.....	202
---	------------

A.V. Chaika

Licensing Institute and blockchain technology	208
--	------------

I.A. Shulyatyev

The international law and forms of scientific and technical cooperation	214
--	------------